

座談会

ウイズコロナ時代の バーチャル臨床試験の展望

—上—

バーチャル臨床試験（VT）は、より良く、正しい治療を実施するためのプラットフォームとして期待されています。コロナ禍で、患者中心のフレーバスが当たる中、治験の品質向上に向けてバーチャル臨床試験はどのように変化しているのか。在宅医療や遠隔医療などにおける規制や実施運用面での課題や規制といったハードルについて、メディデータと臨床試験に関わる国内外の事業者であるIQVIA、エイツヘルスケア、MICINなどで座談会を実施し、その内容を2回に分けて取り上げます。

第一回は「バーチャル臨床試験の日本における課題」と題し、ウイズコロナ時代に国内でVT普及を加速するために治験実施者である企業や施設、治験を受けた患者さんらが直面している課題を紹介します。

日本のVTの現状

山本 VTは海外が先行している状況ですが、今現在の国内の状況を教えてください。

氏原 VTは2011年頃から海外で既に導入されています。その後、日本では18~19年頃に本格的な議論がスタートしました。多くの製薬企業が以前からVTへの関心をお持ちだったことに加え、新型コロナ感染拡大の影響により被験者の治療訪問が難しくなったことで、在宅でバーチャル対応可能な臨床試験の組み入れを検討したところ、日本でもVT導入の流れに取り残されてしまふが、コロナ禍によって部分的にバーチャル化された治療が増えてつあります。全過程をバーチャル化する治療の実施にはまだハードルがあります。

神谷 日本における準備をしている段階です。

池田 エイツヘルスケアへの新規案診療やeConsent等、治験の構成要素の一

部を取り入れる部分

コロナ禍で推進機運高まる

山本 VTは海外が先行している状況ですが、今現在の国内の状況を教えてください。

氏原 VTは2011年頃から海外で既に導入されています。その後、日本では18~19年頃に本格的な議論がスタートしました。多くの製薬企業が以前からVTへの関心をお持ちだったことに加え、新型コロナ感染拡大の影響により被験者の治療訪問が難しくなったことで、在宅でバーチャル対応可能な臨床試験の組み入れを検討したところ、日本でもVT導入の流れに取り残されてしまふが、コロナ禍によって部分的にバーチャル化された治療が増えてつあります。全過程をバーチャル化する治療の実施にはまだハードルがあります。

神谷 日本における準備をしている段階です。

池田 エイツヘルスケアへの新規案診療やeConsent等、治験の構成要素の一

部を取り入れる部分



り入れるという緊急暫定的な対策のものが多かったよう

に思います。実質どしてはVT導入のためのスキームや方法を事前に開発・準備しきれていなかった

い背景があります。

そのため、各医療機関では、大変な苦労があったと思

います。

池田氏

吉田氏

吉